

Freiheitsmaß-Spiel

Bitte stellen Sie Freiheit alt (DDR, bis 1989) und neu (BRD, ab 1990) nach dem altbewährten Vergleich DDR-BRD und in einem Punktesystem von eins bis zehn gegenüber, wobei zehn Punkte das höchste Maß an Freiheit darstellen.

Frei/Freiheit	D D R	B R D
für Reisen		
für Gedanken		
für öffentliche Reden		
von gesellschaftlich erwartetem Klischeeverhalten		
gegenüber Dienstherrn		
von Statusdenken, Statussymbolen, Klassenklischees		
von Verantwortung für sich		
für Religionen und Ideologien		
von Kauf- und Konsumzwang		
für die Presse		
für Persönlichkeitsentfaltung		
für Bewegungen innerhalb des eigenen Landes		
für demokratische Entscheidungen		
mit den Behörden auf gleicher Augenhöhe zu verhandeln		
einfach anders zu sein		
zur öffentlichen ideologiefreien Kunstentwicklung		
zur privaten künstlerischen Komposition		
die Umwelt zu vernichten		
durch Leistung die Lebensqualität zu steigern		
den Beruf zu finden, der uns ausfüllt, fordert und glücklich macht		
ein fröhlicher Mensch zu werden		
zur Gnade vor Recht im privat-gesellschaftlichen Sektor		
zur Kriminalität		
zur Nacktkörperkultur		
zu demokratischen Wahlen		
aussagefähige Meinungsumfragen zu tätigen		
eine Freiheitstabelle zu publizieren		
Summe		
Wo ist also mehr Freiheit? (Kreuzchen machen)		

Dieses Spiel wurde in das Buch „Liebe Regine – Erinnerungen zum Weiterleben“ (EVA 2004) im Kapitel „Freiheit“ aufgenommen. Buchzitat aus diesem Zusammenhang: „Lassen wir uns auch heute nicht von der Anarchie der Macht und des Geldes tyrannisieren. Helfen wir den emsig kehrenden Zauberlehrlingen der Marktwirtschaft, den vernunftlosen Besen des Liberalismus zu stoppen und die Meisterschaft im demokratischen Sozialismus mit menschlichem Antlitz auszurufen.“